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香港文匯報訊（記者 夏微 上海報道）2024年1月1日，國產首

艘大型郵輪「愛達．魔都號」正式從上海吳淞口國際郵輪港啟航，

開啟商業運營。傍晚時分，三千多名來自國內外的首

航乘客登船完畢，「愛達．魔都號」鳴笛啟航。船員

與首航客人向岸邊揮手致意，共同開啟7天6晚到訪

韓國濟州、日本福岡和長崎等地的郵輪之旅。

首航搭逾三千客 老少滿載中國情
首艘國產大郵輪「愛達．魔都號」啟日韓7天6晚遊
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新年快樂新年快樂

在首航前，「愛達．魔都號」已

順利完成兩個試運營航次，對郵輪

的海事性能、安全航行、船岸聯

動、商業模式、服務流程、客戶體

驗等多方面進行了全方位的測試與調整。從社

交媒體上露出的反饋來看，「愛達．魔都號」

尚需打磨，不過不少業內人士和專家坦言，好

的郵輪產品需要各方共同努力。對郵輪自身而

言，小步快走、循序漸進方為正道，切勿盲目

與成熟郵輪競爭。而在此期間，乘客需要給予

足夠的包容和耐心。

餐飲娛樂等仍有待提高
兩個試運營航次，專業郵輪分銷服務平台

「上船吧」創始人劉建斌都參與其中，郵輪在

試運營期間的不斷完善，劉建斌看在眼裏，首

個試運營航次的首日，他眼見着很多服務人員

處於手足無措的狀態，但那天晚上主管就給員

工及時開會，力求及時改進。「到了第二次試

運營時，服務就有改善了，而且設施也在逐漸

完備，比如免稅店第一個航次還在上貨，第二

個航次已經啟用，游泳池第一個航次沒有水，

第二個航次已經放上了水，服務人員也是更有

自信了，一些演出開始了表演。」

不過劉建斌直言，餐飲服務方面仍有待提高，

「第二個試運營航次時還沒達到正常標準。桌餐

上菜十分鐘左右可以接受，目前情況至少半小

時。」對此，不少試運營航次的乘客也在社交媒

體上有所反饋。不過劉建斌直言，這不是大問

題，「這個問題應該經歷過一些航次就能解

決。」

此外，關於「船上消費定價高」和「基礎娛樂設

施少」這兩大不少乘客都反饋的問題，劉建斌表

示，基礎娛樂設施少，一方面是因為很多娛樂設施

還沒完全準備好；另一方面是季節問題，冬季一些

室外設施沒法正常啟用；當然和國際品牌郵輪相

比，確實還有一些娛樂上的不足。至於船上消費定

價高，劉建斌也直言，「個人親測，確實有些價格

比國際品牌的高，有些收費餐廳感覺貴了至少30%

至50%，希望郵輪公司能夠盡快改進，推出一些價

格優惠的酒水套餐和WiFi套餐等。」

團隊協作需時間做積澱
上海國際郵輪經濟研究中心副主任邱羚則是參與了第二

個試運營航次，並表示感觸頗深。「我們看到他們盡了最

大的努力，但是也確實暴露出一些問題，而這些問題確實

是需要一些時間的打磨。」 邱羚稱，團隊人員間的協作需

要時間做積澱，才能夠在流程方面做到精準化，以及服務

的人性化，「目前確實還達不到我們預期的要求。」她提

出，期待從國家到地方有更多的部門之間的、更好的協

作，也希望大家能夠同心協力，去打破很多政策方面的瓶

頸和痛點，最終為這個產業的發展營造更好的營商環境。

◆香港文匯報記者 夏微 上海報道
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雖然郵輪離港時間是傍晚時分，但乘客們
的登船從一早就開始了。早上八點半，

香港文匯報記者就在VIP室遇到了首航的首
位乘客馮女士一家。馮女士夫妻二人早在
2014年時就曾在歐洲乘坐過郵輪，郵輪旅行
的獨特體驗給他們留下了深刻印象，奈何那
時中國還沒有自己的大型郵輪。「2019年是
一個特別的年份，當時我們的小朋友出生
了，同年的10月份，我們的國產大郵輪開建
了，所以當時我們家人就約定一定要帶小朋
友來乘坐我們的國產大郵輪。」馮女士表
示，去年得知國產首艘大型郵輪將在2024年
首航後便懷着非常激動的心情去購買了船
票。「就想一定要帶小朋友來體驗一下我們
國產大郵輪。我們認為這種對於小朋友民族
自信心、民族自豪感的催生，比書本上的各
種教育要更加客觀和具體。」

為搶票 祖孫三人準備多月
「啟航啦！」雖是稚嫩的童聲，卻鏗鏘有

力……中午時分，正在上海吳淞口國際郵輪
港貴賓休息室內休息的眾人瞬間被小女孩吸
引了目光。「為了這次旅行，我準備了三個
月，兩個月用來訂船票，一個月用來背這個
文稿，這是我姥爺精心編制的，他原創
的。」6歲半的田婧瑞帶着一絲激動，一絲驕
傲和無限的期待回應着眾多叔叔阿姨的詢
問。
她這次是和平日裏朝夕相處的姥姥、姥爺

一同出行。為了這次旅行，她足足準備了三
個月，那篇姥爺親自寫下的文稿她爛熟於
心，站在「愛達．魔都號」首航的海報前，
她在姥爺的鏡頭前大聲朗誦，「如今中國的
造船能力已覆蓋了已知船譜裏的全部領域，
是世界造船工業中名副其實的No.1！」說到
此時，還不忘豎起大拇指。關於這艘國產大
型郵輪的一切、中國造船工業的發展、無數
造船人的艱辛都被以「姥姥說」、「姥爺
說」、「爸爸說」、「媽媽說」等的方式敘
述出來，令人聞之心潮澎湃。
田婧瑞的姥爺是1954年生人，今年剛好70
周歲了，「我們這代人是苦過來的，作為唐
山人，我經歷了大地震，又眼看着如今唐山
成為『鋼鐵之城』，看着國家一步步強
大……」說話間，老人幾度哽咽，眼眶濕
潤。曾經從事工業製造領域工作的他多年來
很是關注大國重器。「當時就想着無論什麼
天氣、無論哪個港口、無論什麼價格，都要
來首航。」自從「愛達．魔都號」首航日期
公布後，他便盯上了旅行社，時時刻刻追
問，終於成功訂到。

旅遊從業者大讚服務細心周到
作為旅遊從業者的春秋旅遊副總經理周衛
紅也早早自費購買了船票，和閨蜜共赴首航
之旅。周衛紅坦言，自己看到了「愛達．魔
都號」試運營航次結束後社交媒體上的一些
反饋，對於有着不少郵輪旅遊經驗的她來

說，這次抱着一顆包容之心而來，最重要的
是對國產首艘大型郵輪的一個支持。一直關
注大國重器的她激動地表示，一直沒機會乘
坐C919出遊，但這次能趕上國產首艘大型郵
輪的首航也是很激動。「我還帶了馬面裙，
買好了小零食，準備和閨蜜在房間的超大陽
台上好好吹吹海風，拍拍照。」她同時透
露，春秋旅遊早已完成2024年的郵輪產品切
艙，其中「愛達．魔都號」的佔比是最大
的。
郵輪啟航後不久，周衛紅就迫不及待地向

香港文匯報記者分享了魔都號帶給她的諸多
驚喜。「今天午餐時，服務員告訴我，考慮
到這次有不少老年乘客，特意準備了白粥和
小菜，我覺得這真的是特別細心了。」不僅
如此，魔都號離港前，突然傳來了日本地震
的消息，「剛剛船長也特別做了廣播，介紹
了我們的行程，並表示暫時不會受到日本
地震的影響，讓我們安心。」

◆乘客馮女士一家

香港文匯報記者夏微 攝

◆田婧瑞

◆◆11月月11日下午日下午1616時時4545分分，，首艘中國國產大型郵首艘中國國產大型郵輪輪「「愛達愛達．．魔都號魔都號」」駛離碼頭駛離碼頭。。 中新社中新社
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本港除夕新年倒數活動，吸引48萬

市民和遊客在維港兩岸慶祝，當中包

括約22.7萬名訪港遊客。其中部分內

地遊客歡度倒數活動後欲返回內地，

卻因為口岸和巴士疏導能力不足長時

間滯留，情況很不理想。為遊客提供

良好體驗是本港旅遊的生命線，短期

內政府必須在大時大節加強跨部門合

作，做好疏導遊客預案，避免手忙腳

亂情況重演；中長期則要與內地積極

協商，增加24小時通關口岸，完善跨

境交通配套，應對節日和盛事人流高

峰。

從昨日情況所見，由於遊客太多，

跨境巴士運力明顯跟不上，甚至電腦

系統一度無法售票；維港兩岸不少道

路封閉，亦令跨境巴士行程受阻，周

轉時間拖長。事件反映政府和跨境巴

士營辦商協調不足，例如運輸署在不

同道路封路，沒有考慮對跨境巴士運

作的影響，理應事先將跨境巴士站遷

移至不受封路影響的地方，保障跨境

巴士運作效率。雖然政府強調，節前

有與跨境巴士營辦商溝通，但當電腦

系統因超負荷出錯時，營辦商並沒有

有效的應變方案。

事件亦反映政府各部門協調不足，

應對跨境人流高峰有改善空間。政府

各部門應該全面檢討此次安排，日後

在重大節慶前做好人流疏導的通盤考

量和沙盤推演，充分調動車輛應付短

時間內大增的跨境人流需求，亦要預

備足夠工作人員維持秩序、提供必要

協助。香港要進一步打造盛事之都，

為經濟注入更多活水，政府要持續完

善通關服務，讓遊客玩得開心、盡情

消費。

今次事件更反映增設24小時通關口

岸的迫切需要。現時本港與廣東只有

皇崗口岸和港珠澳大橋兩個公路口岸

實施24小時通關。中秋節、平安夜、

除夕夜等重大節日，港鐵大部分路線

通宵行車，但跨境路段仍然維持原來

時間表，原因是鐵路口岸通關時間沒

有變化 。

根據入境事務處的出入境人次統

計數字，12 月 31 日經羅湖和福田口

岸過境的遊客分別有約 10 萬人次，

而經皇崗口岸和港珠澳大橋過境的

分別只有 2 萬人次和 4.7 萬人次。可

見鐵路口岸才是疏導跨境人流的主

力口岸，兩地政府首先應積極考慮

在特殊日子大大延長讓鐵路口岸通

關時間，滿足兩地民眾節日通關需

求。

國家發改委去年底發布《粵港澳大

灣區國際一流營商環境建設三年行動

計劃》，提出要結合實際需要，推動

更多口岸24小時通關。粵港澳大灣區

建設、港深同城化發展加速，便利高

效通關是重要條件之一。特區政府要

與內地有關部門合作，根據實際情

況，增設24小時通關口岸，從根本上

便利跨境往來。

疏導假日旅客高峰要有周全預案
特區政府昨日在政府總部會議廳舉行第七屆區議

會區議員宣誓就任儀式。行政長官李家超出席儀

式，祝賀區議員宣誓就任，並向區議員提出四點要

求。新一屆區議會作為參與香港基層治理的重要組

成部分，區議員作為堅定的愛國者，必須扎根社

區、腳踏實地、勤字當先，拿出急民所急、解民所

困的實際行動展現愛國愛港新氣象，為特區政府提

振經濟、改善民生獻策出力，攜手合作建設更美好

香港、為民謀福，不負中央和廣大香港市民的信任

和期盼。

中共中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦公

室主任夏寶龍早前在全國港澳研究會成立十周年慶

祝大會致辭時指出，470名區議員作為特別行政區

政府施政的助手、市民解決問題的幫手，要做好上

情下達、下情上報，發揮好特區政府和居民之間的

橋樑紐帶作用。要把精力放在服務居民上，把社區

居民的大事小情放在心上，了解他們的急難愁盼，

幫助解決日常入戶維修、運動健身、陪護看診、兒

童託管、衞生檢查、垃圾處理等實際問題，讓街巷

更加乾淨、出行更加便利、鄰里更加和諧，用點點

滴滴的實際行動來回報廣大居民的信任和支持。夏

寶龍主任的講話給區議員履職盡責作出了很好的提

點。

完善地區治理體系後產生的新一屆區議員，集合

了愛國愛港、熱心服務社區、來自不同背景的有識

有能之士，肩負提升地區治理的重任，從中央到

香港社會各界都殷切期望，區議員迅速進入崗位角

色，把服務居民、造福社會作為基層治理的出發點

和落腳點，配合特區政府把良政善治落到實處，為

香港做實事、做成事、謀發展，以實際表現和成績

讓市民切實受惠。這需要區議員從上任的第一天起

就坐言起行、真抓實幹。

首先，區議員作為熱心社區服務人士，走在服務

市民的最前線，履職盡責的首要事項就是深入社

區、掌握民情。區議員通過走入「尋常百姓家」，

尤其是主動發現、探訪亟待支援的「社區隱蔽家

庭」，找出有需要支援的護老者和殘疾人士照顧

者，與市民打成一片，建立互信、緊密聯繫，更好

地協助特區政府摸清地區脈搏，以利政策措施準確

反映市民和地區需要，集合資源和力量完善地區服

務網絡，真正做到民有所呼，我有所應。

其次，區議員要為地區乃至香港發展經濟民生做

出實績，為市民安居樂業找到良方。新一屆區議會

正式就任履職，為香港提升治理、推進良政善治揭

開新篇章，社會各界更關注香港經濟民生能否有更

好發展，市民能否分享更多完善地區治理的紅利，

這也是衡量香港落實良政善治的重要指標。新一屆

區議員凝聚的各方面德才兼備人士，都要用好自己

的專業知識、社會經驗、文化背景，做到知責於

心、履責於行，根據各區的實際情況和需要，為提

振地區經濟、發掘地區潛力、解決當區居民關注事

項，提出切實可行的建議和方案，並協助特區政府

盡快落實政策措施，讓市民真切感受到地區發展的

新變化。

第三，區議員要當好特區政府施政的助手、市民

解決問題的幫手。重塑後的區議會，體現行政主導

是重要原則之一。區議會主席由當區民政專員出

任，讓政府有效統籌協調區議會及相關地區組織，

提升地區治理水平，為民謀福祉。區議員應全力支

持參與地區治理的公務員團隊，與特區政府良性互

動、坦誠溝通、精誠合作，心往一處想，勁往一處

使，發揮出「一加一大於二」的協同效應，妥善解

決地區問題，共同促進地區發展，維護香港繁榮穩

定，不斷增強市民的獲得感、幸福感、安全感。

區議員知責於心履責於行為民謀福


